BOLETÍN INFORMATIVO





Miércoles 17 de septiembre de 2025

III MARCHA FEDERAL UNIVERSITARIA: POR LA EDUCACIÓN Y LA SALUD PÚBLICA

Este miércoles 17 de septiembre tendrá lugar en todo el país una nueva Marcha Federal Universitaria, la cual busca visibilizar la importancia de garantizar el financiamiento de la educación superior pública. La jornada se desarrollará en simultáneo en distintas provincias, en el marco del debate por la Ley de Financiamiento Universitario, la cual fue vetada por el Poder Ejecutivo la semana pasada y que ahora vuelve al Congreso de la Nación.

La Marcha Federal Universitaria se enmarca en un proceso de movilización sostenida del sistema universitario y científico argentino, que en los últimos meses ha realizado diversas acciones para advertir sobre la necesidad de contar con un financiamiento adecuado. En este sentido, la convocatoria busca reforzar el compromiso con el derecho a la Educación Pública, Gratuita y de Calidad, y enviar un mensaje claro a los poderes del Estado sobre la urgencia de sostener y garantizar el presupuesto destinado a las casas de estudio.

Autoridades del Consejo Interuniversitario Nacional (CIN) confirmaron la manifestación en defensa de la Educación Pública y acordaron confluir con las/os trabajadoras/es del Garrahan y de todo el sistema de la Salud Pública argentina en pos de garantizar las leyes de Emergencia Pediátrica y de Financiamiento Universitario.

PUENTES CON LA COMUNIDAD: CONVOCATORIA 2025 DE AEU CON OPCIÓN A LA CURRICULARIZACIÓN DE LA EXTENSIÓN

La Facultad de Ciencias Humanas, a través de la recientemente creada Secretaría de Extensión, lanzó la convocatoria de Acciones de Extensión Humanas "Puentes con la comunidad", con opción a la curricularización de la extensión. La misma fue aprobada por la Resolución 619 / 2025, del Decanato de la FCH.

Se financiarán hasta 6 propuestas de Acciones de Extensión. Las propuestas podrán ser coordinadas tanto por docentes (hasta 4) como por estudiantes (hasta 2). El presupuesto total de la Convocatoria de AEU HUMANAS 2025 es de \$ 1.800.000. La presentación de las propuestas estará habilitada hasta 20 de octubre de 2025, mientras que la evaluación de las mismas se realizará del 21 al 31 de octubre de 2025. El inicio de actividades está previsto para el mes de noviembre del corriente año.

La iniciativa se enmarca en la reciente creación de la Secretaría y constituye una línea de trabajo para propiciar la integralidad de la formación en el grado y avanzar en la curricularización de la extensión.

Las Acciones de Extensión Universitaria de la Facultad de Ciencias Humanas (AEU Humanas) son líneas específicas de trabajo articulado con organizaciones de la comunidad (cooperativas, gremios, asociaciones, instituciones sin fines de lucro, movimientos sociales, de activismo, proyectos comunitarios de instituciones educativas públicas, entre otras de similares características), con objetivos a corto plazo.

Las acciones de extensión surgen de demandas explícitas de la comunidad o de procesos de detección de sus necesidades. Incluyen procesos interactivos a cargo de equipos con capacidad académica, técnica y de gestión, que abarcan diversas actividades, basadas en el desarrollo de una actitud crítica y responsable, en un contexto de compromiso social. Dichas actividades tienen como objetivo contribuir al mejoramiento de las condiciones de vida de la comunidad y de los sectores sociales subalternos. A su vez se reconocen diferentes formas de construcción de saber y de otros saberes, presentes en el medio, como así también el diálogo con los sujetos sociales portadores de los mismos.

Las presentaciones de AEU Humanas podrán optar por incorporar propuestas de curricularización de extensión. Promover la curricularización de la extensión favorece la formación integral del estudiantado incluyendo la extensión como parte del acto educativo universitario.

LA SECRETARÍA DE EXTENSIÓN LANZÓ UN CICLO DE PRESENTACIÓN DE LIBROS

La Secretaría de Extensión de la FCH lanzó el Ciclo de Presentación de Libros denominado Interrumpir el Silencio: Disputas por la memoria y la construcción de comunidad en el territorio pampeano y la región, el cual se realizará a lo largo de tres encuentros a desarrollarse en octubre y noviembre del corriente año.

El primer encuentro tendrá lugar el jueves 16 de octubre a las 19.00 horas en la Biblioteca de Corpico, en calle 104 entre 11 y 13, de la ciudad de General Pico. Allí se presentará el libro Ferroviarios en el desierto: una cartografía sobre sus experiencias de lucha y organización en el territorio pampeano 1900-1925, de la Dra. Magalí Gómez Sierra.

La actividad estará acompañada por la presentación de la Muestra Fotográfica "Hombres de Hierro", del fotógrafo Pablo Rivero, y contará con un cierre musical a cargo del artista local Miguel Touceda.

El segundo encuentro será el jueves 30 de octubre, a las 19.30 horas, en el Centro Universitario, ubicado en calles 7 y 110, en General Pico. En esa oportunidad, el magister Elvio Monasterolo presentará el libro *La democracia en tensión: Una mirada desde la militancia estudiantil pampeana en la década de 1980*.

Como actividad complementaria, se realizará la presentación de la tesis de Licenciatura en Historia (FCH, UNLPam) "Solemos callar: Las prácticas represivas en el Nivel Secundario de General Pico, La Pampa (1975-1984)". Caso de análisis. Colegio Nacional República de El Salvador Sección Comercial Anexa, de la Licenciada y Profesora en Historia Victoria San Martín.

El ciclo cerrará el viernes 14 de noviembre, a las 19 horas, con el Tercer Encuentro, el cual se desarrollará en el Centro de jubilados de barrio El Molino, calle 25 N°44 Oeste, entre 2 y 102, en General Pico. En esta ocasión se presentará el libro *Las cooperativas sociales en la prestación de servicios asistenciales. Análisis de experiencias y de su potencial desarrollo en América Latina*, del Dr. Jorge Bragulat (edit.).

Este ciclo busca tejer un recorrido que, desde las luchas obreras hasta las prácticas educativas y asociativas, revele la diversidad de estrategias y saberes que han alimentado -y alimentan- los horizontes de transformación social en la provincia y en la región.

ANABELA ABBONA INICIÓ SU ESTANCIA DE INVESTIGACIÓN EN MÁLAGA

La doctora Anabela Abbona, investigadora del Instituto de Estudios Socio-Históricos de nuestra Facultad, y del Instituto de Estudios Históricos y Sociales de La Pampa (UNLPam-CONICET), ha comenzado su <u>estancia de Investigación en el Centro de Estudios Iberoamericanos y Transatlánticos</u> FGUMA-UMA (CEIT), en la Universidad de Málaga, de la ciudad homónima en España.

La docente de nuestra Facultad obtuvo una beca del Programa de Becas de Movilidad para estancias posdoctorales en universidades andaluzas de la Asociación Universitaria Iberoamericana de Postgrado (AUIP).

Durante su estancia, que se extenderá hasta el mes de diciembre, establecerá distintos contactos con docentes y personal especializado de la UMA para lograr sus objetivos de investigación, centrados en la comunicación pública de las Ciencias Sociales en España y Argentina, además de planear distintas actividades y talleres docentes.